

# ELECCIONES ESTADO DE MÉXICO Y COAHUILA 2023

- El 4 de junio de 2023 se celebraron elecciones en los Estados de México y de Coahuila con resultados dispares. En el primero obtuvo una victoria -más ajustada de lo esperado- la candidata de MORENA, mientras en el segundo resultó elegido por amplia mayoría el candidato de la Alianza del PAN, PRI y PRD, Manolo Jiménez.
- Es la primera vez que una mujer ocupa la gubernatura del Estado de México, así como que no gobierna el PRI.
- Según las tendencias de los conteos en el Estado de Coahuila, Manolo Jiménez contaría con un Congreso con mayoría de la coalición que integra, lo que favorecería su labor.

**por Lorenzo Sancho**

9 de junio de 2023

El pasado domingo 4 de junio de 2023, se celebraron elecciones en los Estados de México y Coahuila. En ambos se elegía gobernador, pero en Coahuila, además, 25 diputaciones.

La jornada transcurrió con tranquilidad y sin demasiadas incidencias con casi el 100% de las casillas abiertas y una participación media entre los dos Estados del 53,24%.

En el Estado de México obtuvo la victoria Delfina Gómez de la coalición MORENA, PRVEM y PT, con un 52,6% de los votos, pero por un margen inferior (9%) al que apuntaban la mayoría de las encuestas (20%).

***Por primera vez en la historia una mujer se convierte en la gobernadora del estado más poblado del país y uno de los más importantes. No solo eso, sino que, además, termina con la hegemonía del PRI en la entidad, pues es el único partido que hasta el momento ha gobernado el territorio.***

Durante la campaña electoral, marcada por dos debates electorales con su oponente Alejandra del Moral (candidata de la alianza PRI, PAN y PRD), en los que se le acusó en sucesivas ocasiones de corrupción, la gobernadora del Estado de México ha prometido, entre otras: mejoras en materia de seguridad, impulsar la inversión extranjera y nacional en la entidad y luchar contra la corrupción.

Según el artículo 69 de la Constitución del Estado de México, la toma de posesión se producirá el próximo 16 de septiembre de 2023.

Otro dato importante es que el mexiquense es el territorio más poblado del país y uno de los más relevantes políticamente.

Por lo que se refiere a Coahuila, la coalición formada por PRI, PAN y PRD encabezada por Manolo Jiménez (proveniente del PRI), logró la victoria sobre el candidato de MORENA, el exsenador Armando Guadiana Tijerina. Cabe recordar que apenas la semana antes de la elección, el PT y el PVEM anunciaron su decisión de apoyar a la candidatura de MORENA, lo que generó gran controversia pues, los candidatos de dichos partidos, Ricardo Mejía y Evaristo Lenin Pérez, se negaron a seguir las instrucciones de los partidos y continuaron sus candidaturas.

Entre las promesas electorales del ganador de la elección (que se dividen en 10 grandes ejes) destacan: la protección al medio ambiente y el agua, mejorar la seguridad en la entidad, regresar estancias infantiles, fortalecer el sistema de becas y crear las “Súper Becas” para impulsar el talento o, en el primer mes de gobierno emitir las convocatorias para el Consejo Ciudadano de Contraloría, el Consejo Ciudadano y el Consejo de Viabilidad Financiera.

La toma de posesión tendrá lugar el próximo 1 de diciembre de 2023, según el artículo 77 de la Constitución de Coahuila.

**Además de elecciones a la gubernatura, en el estado del norte del país se celebraban elecciones al Congreso, concretamente se elegían 25 diputados, de los cuales 16 correspondientes a mayoría relativa y 9 a representación proporcional. Los resultados arrojan la siguiente asignación de escaños:**



De confirmarse esta distribución del Congreso, se despejaría en gran medida el camino del nuevo gobernador que dispondría de una mayoría favorable que le facilitaría su labor al frente del ejecutivo.

## Con base en el resultado electoral se pueden extraer varias consideraciones:

- **La participación ciudadana superó el 50% en la media de los dos Estados, registrándose una mayor en Coahuila: 56,35%, que en el Estado de México: 50,13%.**
- *La diferencia en la votación entre las candidatas en el Estado de México no resultó tan grande como pronosticaban la mayoría de las encuestas (que apuntaban a una victoria de Delfina Gómez por 20 puntos de diferencia), pues finalmente las separaron 8.3 puntos porcentuales.*
- *Mucho mayor diferencia existió entre los contendientes en Coahuila, donde Manolo Jiménez (alianza PAN, PRI y PRD) se convirtió en el nuevo gobernador con el 56,93% de los sufragios, seguido, muy de lejos, por Armando Guadiana Tijerina (MORENA) con un 21,48% de los sufragios, Ricardo Mejía con un 13,30% y Evaristo Lenin Pérez Rivera (5,88%).*
- **Con estos resultados queda patente el dominio territorial de MORENA (que gobierna en 21 Estados) y la caída del PRI que, pese a ganar en Coahuila, ya únicamente gobierna en dos estados cuando en 2016 gobernaba en 20 estados del país, pasando a ser la cuarta fuerza.**
- *Además, con la victoria de Delfina Gómez, Morena gobierna ya al 68.2% de la población del país, a diferencia del PRI, que pasó al 4%, incluso MC lo supera con un 11.2%, con Nuevo León y Jalisco.*
- *Se fortaleció también la presencia en el poder de los partidos de la alianza formada por PAN, PRI y PRD u otros partidos como MC en el norte del país, respecto al centro y sur.*